最後の面会

福田哲山

の C ・ 日に撮られたものだ。 パ ソコ W ン ・ニコルを写したおそらく最後の写真だろう。 0) 別 画面 に一枚の写真を開き、 その翌日体調を急変させたかつてのボスは、 時折それを眺めながらこれを書い 黒姫の彼の 四日後旅 家の玄関先で 立 7 V ಲ

移って数年を経過してからのことである。 ていたものだ。 この地を訪れる る伊那市へ戻っていた。ために彼だけこの写真に写っていない。それでも、 長野市までは顔を見せに来たものの、 大学の四年生になる長男は、 リン ゴ それにこの春、 のおじちゃん」であり、 彼がいわゆる著名人であることを知るのは、 のは、 十二年ぶりのことだ。当時まだ幼かった子供たちにとってニコルさ 学業の傍ら経営しているジビエ居酒屋 高校・大学へと進学する二人の娘が一 黒姫まで足を延ばすことなく早々にキャンパス 三歳だった下の娘などはサンタクロースだと信じ 私の故郷である長崎に家族で 緒に写ってい の仕込みがあると 家族そろ る。 って のあ かで

東京の病院にいるニコルさんのお見舞い 妙高高原や黒姫高原を訪ねて懐かしい人たちに会いに行こうという すことが 0) い娘が 本決まりとなり、 玉 の大学に決まった一月半ばの時点で、 下の娘の高校が決まる三月末に、 も旅程に入れていた。 三人の子供たちが _ 度彼ら 計 三画を立 初 Ó 8 てた。 て別 生まれ育 々 途 0) つ た で

者の 二人の様子は、 に言 えるかもしれ ほうだ。 方 開拓者の いたいことがありそうなことが、 に先立 の存在 ない 後者の顔を見せる人は別にいた。 が必要だろうと想像するの たくましさと物書きの繊細さを併せ持つ彼が、 つ一月末、私は一人で彼の病床を見舞った。 お互い歳を食った以外、黒姫で一緒にいた頃と少しも変わらないも 電話での会話で察せられたからだ。 だが、 癌などという病気を得てしまうと、 その意味で彼は最後まで恵まれ 私が会い 私に主に見せていたの たかった そ 0) の時の私 と彼 て e V のだっ たとい は、 たち

とは少しも怖くな 「英治も死んだ、 フレ ッ ドも 死んだ。 この世 もさび しくなったもんだ。 だか ら 僕 は 死 ぬ

ほど展望のあることかを熱く語った。 く思うに任せない自身の肉体 はそんなことを言った。 そ ħ への愚痴を裏返したものだったかもしれない でい そして、 ながらこれからやろうとしていること、 少し ばかりの愚痴をこぼした。 のだが、 それ それはおそ どれ

にしてもすべては昔と少しも変わらなかった。 った頃のままで言葉を返した。 そして私もかつて専ら愚痴のなだめ役であ

としかできないんだと思います。 「開拓者とい うのはたぶん一代限 それだってものすごく大切な役割だと思いますよ。 ŋ Ó É 0 なん です。 後に続 くも 0 は よき耕 作者であ

ニコルさんのほうでもきっと

「こいつも相変わらずだ」

と思いながら聞いていたことだろう。

「また黒姫で一緒にやらないか」

で耕したいという気持ちが強かった。 の「よき耕作 いう誘い には、 者」である自信が全く無く、 年老いた母を引き合い たとえ手にしているのがどんなにちっぽけな鍬 また自分が種を植えようとする地 に出して丁重にお断りした。 実のところ私はそ は、 自分の手

私は、 三月末に今度は家族で会いに来ることを約束して別れた

況に とのこと。 越しに手を振りあって、電話で話そうよ。」と提案した。むろんコロ を選んでくれた人でもある。一月の見舞いも、 長年ニコルさんと二人三脚で歩んできた人で、 いにしたまま三月二十八日に長崎を発った。 のことだが、「ニックはそれじゃ気が済まない、部屋でお茶をご馳走したいとい っている」と言ってくれた。私は、「天皇陛下がやるみたいに、 いい」と言われたのもあってのことだった。今回もMさんは「ニックもみんなに会い そ る」と知らせが入った。 なってしまった。 れからすぐに、 私もMさんもそれはいくらなんでも危なすぎるということで、 出発の前 新型コロナ 三月に入ると彼を見舞うことはすっかりあきらめねばならなく の日、 すぐにアファンの森財団のMさんに連絡を取った。 黒姫の知り合いから、 の騒動が大きく ニコルさんがアシスタントを募集した時私 Mさんから「今のうちに会っておいた なり、 「昨日ニコル 本人の家族でさえも面 庭に面した大きなガラス さん ナのリスクを考えて が退院して今黒姫 その 会できな い辺はあ ってい M さんは たが 方が 11 ま

雪のに 大雪が降り、 その おいに 信州を思い 日は、 現在長野市に住む長男の幼馴染のお宅 翌朝黒姫に向って山道を登るレンタカー 「懐かしい」を連発してい がけず心ゆくまで堪能した。 た。 我が家で彼らだけが へ泊まらせてもら ・の車中、 子供 いたちは、 感じ取ることのできる つ たの だが、 本当に懐 0)

ール家で 子供たちはすっかり痩せてしまったリン の面会は 、間をとって玄関先で、 短時 ゴのおじちゃ 間だが直 んに多少びっくりしたかもし 接顔を合わせるということに

に戻っ 黒姫に戻ることを断った詫びの ように感じられ、「やはり、 れな も行こうね」と語りかけてくれた。 を書く」という構想をたっぷりと語っていたそうだ。Mさんは、 11 私以上 てからの数日、 けれど、 の適任者と思える人物が取り上げられていた。 私には東京の病床で見た彼より、 たいそうな健啖ぶりを見せながら、「これから、 この人は黒姫の赤鬼なんだ」と感じた。 つもりで用意したものだ。 私はあるテレビ番組をダビングしたDV 目にも、 彼が私にやらせたいと思ったこ 体にもずっと力がこも 「てっちゃ Mさんによると黒姫 あれをやる、 ん Dを渡した。 の山 つ て 11

手に滑っていた。 すっかり滑り方忘れてしまっていた。 いて、 を許してもら での検査ということだったので、 頭で述べた写真は、 私の原 点の森を歩き回った。保育園のころゲレンデをすい i, ニコル家を辞した。 このときMさんが撮ってくれたものだ。 私たちはアファンの森で好き勝手に遊ばせてもらう 長居は無用だった。 却ってほとんどスキー経験のない下の娘 翌日、 ノルディックスキー 翌 日 すい滑って は予定し いた上 のほう て W 0 た が上 娘は

と言い、 あった。 烈な形で再び味わうこととなった。ニコルさんはそのまま病院 と思われ ごすことができた。 ようと考えて 一度だけ「親父殿」と呼ばせてもらって手紙を送ったことのある彼は、 それぞれの ニコ た。 ただ人と人の作 そして死んだ。 懐かし いた。 私は、 ルさんと会えたことと言い この 未だ余韻の中にいて写真の整理も始めないうちに、 雪不足が恒例化している昨今、この時期にどか雪が降っ い友人たち、 旅が終わって長崎に戻ったら、 ったものだけが歳をとった』そんな風なことを書い 山の親方、 誰かが。 初対 プレゼントしてくれたという風にしきり 面 の馬たちとも短すぎず長すぎず時 『山も森も変わることなくそこに から戻らずこ それ 実の の世を去った。 てくれたこと 父と同じ長さ をもっとも強 て旅を総括し を過

財団関係者で最も親しくしているKさんが、 心の準備はできているつもりでいた。 れど、 夕 イミン それでもず グはあ 1 ž Ó んと救われた。 一日しかなかっ しか たのだ。 Ĺ 「奇跡でしたね」と言った。 いざそうなってみるとやは 心の穴を埋めるというわけには 確 かにそうかも りこたえた。

ス が 歳をとることをやめ、 そして私は今日また一 つ歳をとる

二〇二〇年四月五日 am5:15